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RESUMO EXECUTIVO DA ATA 

72ª Reunião Ordinária do Plenário do CBH-SMT 

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA  
DO RIO SOROCABA E MÉDIO TIETÊ - CBH-SMT 

Data:  15/03/2024 

Local: Teatro Municipal de Salto - Sala Palma de Ouro 

Ao quinquagésimo dia do mês de março de 2024, presencialmente, no Teatro Municipal 
de Salto - Sala Palma de Ouro, Rua Prudente de Moraes, 580 - Centro, no município de 
Salto, foi realizada a 72ª Reunião Plenária Ordinária do Comitê de Bacia Hidrográfica do 
Rio Sorocaba e Médio Tietê, registrando-se a participação de 37 (trinta e sete) pessoas, 
entre representantes de municípios, das organizações civis, dos usuários de recursos 
hídricos e a presença do público em geral, sendo registrada por meio de assinatura da lista 
de presença, conforme “Relação dos Membros dos Plenários - Presentes” apresentada no 
quadro abaixo. 1. Abertura. A convocação e a pauta da reunião foram enviadas aos 
membros do CBH-SMT por meio de mensagem eletrônica em 23/03/2024. O 
cerimonialista realizou a abertura do evento e passou a palavra ao Secretário Executivo 
Adjunto, Sr. Waldnir Gomes Moreira, representante da Fundação Florestal, que 
cumprimentou todos e desejou uma boa reunião. Em seguida, a Sra. Caroline Bacchin, 
Secretária Executiva do CBH-SMT, fez sua saudação. O Sr. Gustavo de Sousa, Prefeito 
de Sarapuí, expressou seu orgulho em participar do Comitê e desejou a todos uma 
excelente reunião. O Sr. Laerte Sonsin Junior, Presidente da FABH-SMT e representante 
da Estância Turística de Salto, foi convidado a se pronunciar, fazendo agradecimentos ao 
Sr. Péricles Gonçalves e ao Sr. José Carlos Quevedo Junior, Presidente do CBH-SMT e 
Prefeito do Município de Araçoiaba da Serra. O Sr. André dos Santos Cordeiro, Vice-
Presidente do CBH-SMT, também foi chamado a se pronunciar, agradecendo a presença 
de todos, desejando uma reunião resolutiva e destacando as pautas importantes da 
reunião. O Sr. José Carlos Quevedo Junior, Presidente do CBH-SMT e representante da 
Prefeitura Municipal de Araçoiaba da Serra, cumprimentou todos os presentes, expressou 
enorme felicidade pela participação e parabenizou a participação dos membros. 
Posteriormente, passou a palavra à Secretaria Executiva, que informou o quórum com 13 
representantes da Sociedade Civil, 10 dos Municípios e 10 do Estado, totalizando 33 
participantes com direito a voto. 2. Ordem do dia. A Sra. Caroline Bacchin, realizou a 
leitura da pauta da reunião e iniciou a discussão dos itens. 2.1 Aprovação da Ata da 71ª 
Reunião Ordinária, realizada em 26/10/2023, presencialmente, no município de Capela 
do Alto/SP.  O Sr. José Carlos de Quevedo Jr., Presidente do CBH-SMT e representante 
da Prefeitura Municipal de Araçoiaba da Serra, propôs a dispensa da leitura da ata, uma 
vez que o material já fora encaminhado a todos com antecedência, por e-mail. Não 
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havendo manifestações contrárias, foi colocado em aprovação o teor da ata e, sem 
discordâncias, a ata foi aprovada por unanimidade. 2.2. Referendo da Deliberação 
CBH-SMT n° 479, de 22 de dezembro de 2023. O Sr. José Carlos de Quevedo Jr., 
Presidente do CBH-SMT, convidou a Sra. Caroline Túbero Bacchin, Secretária 
Executiva, para apresentar a deliberação. A Sra. Caroline informou que, em 20/12/2023, 
por videoconferência, foi realizada reunião dos membros do segmento “Órgãos de 
Governo” do Plenário, para a definição de um novo representante do segmento que 
ocupará o cargo de Secretário Executivo Adjunto, após o desligamento do Sr. Jodhi 
Jefferson Allonso, que assumiu novas funções no Departamento de Águas e Energia 
Elétrica de SP - DAEE. Na presente reunião, foi eleito o Sr. Waldnir Gomes Moreira, 
representante da Fundação Florestal, tendo sido o novo representante eleito por 
unanimidade. A Sra. Caroline passou a palavra para o Sr. Waldnir, que agradeceu a 
confiança e agradeceu o trabalho realizado pelo Sr. Jodhi. Na sequência, a deliberação foi 
colocada em votação. Não havendo manifestações, a deliberação foi aprovada por 
unanimidade. 2.3 Apreciação de minuta de deliberação que aprova o Relatório de 
Atividades do CBH-SMT para o ano de 2023. O Sr. José Carlos de Quevedo Jr., 
Presidente do CBH-SMT, convidou a Sra. Caroline Túbero Bacchin, Secretária Executiva 
do CBH-SMT, para apresentar a deliberação. A Sra. Caroline iniciou explicando que essa 
é uma deliberação que já vem sendo apresentada para o plenário há algum tempo. É uma 
deliberação que visa atender ao Decreto nº 63.110/2017, que dispõe sobre a adesão do 
Estado de São Paulo ao Programa Nacional de Fortalecimento dos Comitês de Bacias 
Hidrográficas, o PROCOMITÊS. Este decreto estabelece que a cada final de ano seja 
aprovado o relatório de atividades, no qual deverão constar as atividades que foram 
realizadas nesse exercício, em comparação ao que foi proposto no Plano de Trabalho do 
CBH-SMT para o exercício de 2023. que o relatório de atividades tem como base o Plano 
de Trabalho do CBH-SMT para o exercício de 2023. A Sra. Caroline informou que, no 
Plano de Trabalho do CBH-SMT, constam as atividades previstas a serem realizadas no 
exercício de 2023 e, nesta deliberação a ser aprovada, constam as atividades que o comitê 
conseguiu cumprir. No Anexo I desta deliberação, podemos verificar um quadro com as 
ações propostas e as ações realizadas. A Sra. Caroline fez a leitura do anexo e ressaltou 
que, no Plano de Trabalho, havia a proposta de quatro reuniões plenárias e foram 
realizadas quatro. Ela quantificou as reuniões realizadas das Câmaras Técnicas, Grupo de 
Trabalho, Conselho Deliberativo e Fiscal da Agência FABH-SMT no exercício de 2023. 
Na sequência, fez a leitura de todas as ações propostas e as ações realizadas. Informou 
que, após a aprovação desta deliberação, a mesma deverá ser encaminhada para a 
Coordenadoria de Recursos Hídricos (CRHi) para atender à demanda do PROCOMITÊS. 
Na sequência, passou a palavra ao Vice-Presidente, Sr. André Cordeiro, que exaltou os 
trabalhos do Comitê e deu ênfase ao trabalho do GT-Crise, que se reuniu diversas vezes 
ao longo de 2023. O Presidente do CBH-SMT, Sr. José Carlos de Quevedo Jr., agradeceu 
pela apresentação e colocou em discussão a deliberação. Não havendo mais dúvidas dos 
membros presentes, o Sr. Quevedo colocou a deliberação em votação, que foi aprovada 
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por unanimidade. 2.4 Apreciação de minuta de deliberação que atualiza o Plano de 
Ação e o Programas de Investimentos (PAPI) do Plano de Bacia Hidrográfica da 
UGRHI-10, relativo ao período 2024-2027. O Sr. José Carlos de Quevedo Jr., 
Presidente do CBH-SMT, convidou a Sra. Caroline Túbero Bacchin, Secretária Executiva 
do CBH-SMT, para apresentar a deliberação. A Sra. Caroline informou que esta 
deliberação indica quais valores serão aplicados em cada PDC prioritário para o CBH-
SMT nesse quadriênio. Enfatizou que, devido ao protocolo dos projetos FEHIDRO terem 
ocorrido em janeiro, já há uma estimativa de valores por PDC, considerando os projetos 
que receberam pareceres de aprovação e estão aptos a serem deliberados até a presente 
data. Ressaltou que o Programa de Investimento poderá ser alterado quando da aprovação 
dos Relatórios de Situação. Fez uma leitura rápida dos PDCs e os valores constantes na 
minuta de deliberação. Passou a palavra ao Sr. André Cordeiro, que fez uma explanação 
informando que, para a elaboração do PAPI, foram utilizados os dados históricos de 
indicação dos anos anteriores e os projetos protocolados este ano que estão aptos a serem 
indicados. Ressaltou que a prioridade de indicação que consta no Plano de Bacias são 
empreendimentos na área de saneamento, recuperação de bacias hidrográficas, cargas 
difusas e drenagem. Na sequência, foi apresentado um áudio da Sra. Natalia Zanetti, 
Diretora Técnica da FABH-SMT, que reforçou as informações apresentadas 
anteriormente. O Sr. André reforçou a necessidade de projetos que tenham soluções 
baseadas na natureza e enfatizou que o comitê pretende realizar eventos com esse tema 
para fomentar a apresentação de projetos nessa área. Não havendo mais dúvidas dos 
membros presentes, o Sr. Quevedo colocou a deliberação em votação, que foi aprovada 
por unanimidade. 2.5. Apreciação de minuta de deliberação que aprova o Plano 
Anual de Aplicação dos recursos financeiros provenientes da cobrança pelo uso de 
recursos hídricos e das despesas de custeio para o exercício de 2024. O Sr. José Carlos 
de Quevedo Jr. convidou a Sra. Caroline para apresentar a deliberação, que explicou o 
Anexo III da referida deliberação, indicando todos os projetos financiados com recursos 
do FEHIDRO e pela fonte Cobrança no CBH-SMT que tiveram mudança de fase, sendo 
elas: : “em análise”, “em execução”, “cancelado”, e “concluído”. Após a licitação dos 
empreendimentos, há a possibilidade de o valor financiado diminuir, e a diferença entre 
o valor total disponível e o valor comprometido irá compor um saldo no Anexo I da 
deliberação do Plano de Aplicação. Em seguida, passou a palavra para a Sra. Júlia Gomes 
Nogueira, Diretora Financeira da FABH-SMT, que cumprimentou a todos e explicou o 
conteúdo da deliberação em análise: o custeio da Agência será de 10% do valor 
arrecadado. O Anexo II da deliberação, Plano de Custeio, detalha que este valor será 
destinado à contratação de assessoria e consultoria jurídica, contábil e em tecnologia da 
informação, contratação de gerenciadora para serviços técnicos terceirizados, contratação 
de saúde ocupacional e segurança do trabalho para a diretoria da FABH-SMT, entre 
outras despesas. O Sr. André Cordeiro enfatizou o valor pago ao Agente Técnico, 
observando que atualmente não há mais agentes técnicos dos órgãos do estado, e o valor 
atual é maior para uma empresa terceirizada. Após esclarecimentos, o Sr. Quevedo 
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colocou a deliberação em votação, que foi aprovada por unanimidade. 2.6. Apreciação 
de minuta de deliberação que aprova o Plano de Trabalho do CBH-SMT para o ano 
de 2024. O Sr. José Carlos de Quevedo Jr. convidou a Sra. Caroline para apresentar a 
deliberação, que fez a leitura da minuta de deliberação, explanando: a) as atividades a 
serem desenvolvidas no ano de 2024 pelo CBH-SMT e a quantidade de reuniões previstas 
para Câmaras Técnicas, Grupos de Trabalho e reuniões Plenárias, as atividades visando 
comunicação e capacitação do CBH-SMT, as atividades de implementação de 
instrumentos de gestão por meio da elaboração do Relatório de Situação 2024/ Ano Base 
2023 e discussões acerca a atualização do valor da cobrança pelo uso da água, além do 
cronograma de implementação de todas atividades constantes na deliberação. O Sr. André 
Cordeiro enfatizou as datas previstas das plenárias e falou sobre os grupos de trabalhos 
que estão vinculados a CT-PLAGRHI, principalmente o GT-Cobrança e o GT- 
Enquadramento que são grupos com temas muitos importantes, porém até o momento não 
foi possível avançar. Não havendo manifestação de dúvidas, o Sr. José Carlos de Quevedo 
Jr colocou a minuta de deliberação que aprova o Plano de Trabalho do Comitê da Bacia 
Hidrográfica do Rio Sorocaba e Médio Tietê para o ano de 2024 em votação, sendo 
aprovada por unanimidade. 3. Informes. O Sr. José Carlos de Quevedo Jr. passou a 
palavra para a Sra. Caroline para os informes da Secretaria Executiva: 1 - criação do 
GT-Águas Subterrâneas e GT-Normas e questionou se alguma entidade quiser participar 
é só enviar um e-mail para a Secretaria Executiva; 2 - Comitê da Bacia do Tietê, informou 
que ocorreu uma reunião em 20/02/23, na qual a Sra. Caroline foi eleita a nova 
coordenadora do grupo, tendo em vista a saída do Sr. André Navarro na Secretaria 
Executiva dos Comitês PCJ. Ressaltou que o grupo elaborou um manifesto solicitando a 
inclusão da cobrança rural, que até a presente data não foi implantada. Será elaborado 
também um manifesto sobre a poluição do Tietê. 3 - no dia 21/03 será realizada reunião 
do GT-Crise, no período da manhã, e no período da tarde será realizada uma palestra 
sobre Mudanças Climáticas. 4 - Relatório de Situação teve pontuação 10.0, pontuação 
que interfere no valor que iremos receber do recurso CFURH. Fundação Agencia de 
Bacias: A Sra. Júlia fez a apresentação dos informes: 1 - foram protocolados 40 projetos 
pleiteando os recursos FEHIDRO, o valor total desses projetos é de aproximadamente 71 
milhões de reais e ressaltou que os pareceres técnicos finais serão liberados na data de 
hoje; 2 - apresentou um resumo dos projetos indicados e quantos foram aprovados pela 
SECOFEHIDRO, destacou que a contratação dos agentes técnicos agilizou o desembolso 
e a finalização dos projetos; 3 - reuniões do Conselho Deliberativo e Conselho Fiscal da 
FABH-SMT, enfatizando o encaminhamento da prestação de contas para o Tribunal de 
Contas. Segmento Estado: A Sra. Sandra Lanças informou sobre a capacitação do ZEE, 
que está disponível através do portal. Segmento Municípios: O Sr. Laerte Sonsin 
informou que será realizada a sua descompatibilização da Presidência da Fundação 
devido às eleições e alertou os demais membros, caso haja algum que precise realizar esse 
afastamento. O Sr. José Carlos de Quevedo Jr. informou que irá verificar a necessidade 
de seu afastamento e reforçou que nesse período o Sr. André Cordeiro assumirá as funções 
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da Presidência. No Segmento Sociedade Civil, o Sr. Francisco Moschini pediu a palavra 
e fez os informes: 1 - enfatizou a grande ausência dos representantes dos municípios nas 
reuniões do CBH-SMT; 2 - o acúmulo de sedimentos na barragem de Pirapora fez com 
que sua capacidade de armazenamento seja de apenas 10%; 3 - Usina Hidrelétrica de 
Porto Goes está com um estado avançado de assoreamento e causando grandes prejuízos 
ao município, solicitando que sejam realizadas tratativas para desassoreamento. O Sr. 
Paulo Takaema solicitou a palavra e fez informes sobre sua participação no FIAR, 
ressaltando que sobre o assoreamento da barragem de Pirapora encontra-se uma 
dificuldade técnica para destinação do grande volume de resíduo. Informou que até 2026 
será realizada a universalização do tratamento de esgoto, o que trará um ótimo ganho na 
bacia devido ao tratamento de esgoto de Guarulhos. O Sr. André Cordeiro informou: 1 - 
Mestrado Profissional abrirá vagas para os representantes do CBH-SMT; 2 - ressaltou sua 
preocupação com a Política Estadual de Recursos Hídricos, que está indo quanto à base 
da política que é a descentralização das agências, privatização da SABESP, entre outras.  
4. Encerramento. Nada mais havendo a tratar, o Sr. José Carlos de Quevedo Jr., 
agradeceu a participação de todos e deu por encerrada a 72ª Reunião Ordinária do 
Plenário do CBH-SMT. 

Relação dos membros presentes na reunião plenária 

Entidade Segmento Representante 
Titular/ 
suplente 

SABESP Estado Júlio César Jacometto T 

DAEE 
SEMIL 

Estado Caroline Túbero Bacchin 
T 
S 

EMAE Estado Marcio Antônio Martins  
Fundação Florestal Estado Waldnir Gomes Moreira T 

Secretaria da Educação Estado Viviani Aparecida Rodrigues T 

Secretaria do Esporte Estado Inês de Salles Gonçalves S 

Sec. da Fazenda e 
Planejamento 

Estado 
Ana Júlia Theodoro dos Santos S 

Secretaria da Saúde Estado Gláucia Ribeiro Umezu T 
DAEE Estado Cecília de Barros Aranha - 
DAEE Estado Arlei Ribeiro de Barros - 
DAEE Estado Ana Carolina Rodriguez - 
EMAE Estado Bárbara Melo Diniz  
EMAE Estado Alessandro Cordeiro  
CRHi Estado Nilceia Franchi - 
GVS Sociedade Civil Alessandra Siomi - 

ASSEA Sociedade Civil Paulo Mazzaro T 
AVA Sociedade Civil Elzo Savella S 

INEVAT Sociedade Civil Francisco Moschini T 
ACRTS Sociedade Civil Marcia Cristina Serra S 

FATEC Tatuí Sociedade Civil Mauro Tomazela T 
UFSCar Sorocaba Sociedade Civil André Cordeiro S 
UNESP Sorocaba Sociedade Civil Darllan Colins da Cunha e Silva T 
UNESP Botucatu Sociedade Civil Silvio Carlos Nagy S 
CIESP Sorocaba Sociedade Civil Eva Paulino T 
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CIESP Botucatu Sociedade Civil Rafael Pinto S 
Grupo de Trabalho Ambiental 

Jerivá 
Sociedade Civil 

Davi Genesi S 

Rotary Club de Sorocaba 
Novas Gerações 

Sociedade Civil 
Rosa Maria Andrade Collicchio S 

Associação Escola e Cultura 
em Foco 

Sociedade Civil 
Marcelo do Nascimento T 

IAB Sociedade Civil Sandra Yukari Lanças T 
ABIAPE Sociedade Civil Flávio Guilherme dos Santos T 

FUNDIBIO Sociedade Civil Lidiane Porto - 
Museu Magma Sociedade Civil Alfredo Somadossi - 

Comissão Meio Ambiente 
OAB-SP 

Sociedade Civil 
Bruno Baldi - 

Associação Comercial Sociedade Civil Paulo Takayama - 
CT-Tietê Sociedade Civil Joseram Machado - 

CIESP Botucatu Sociedade Civil Luísa Marques - 
Contemar Ambiental Sociedade Civil Camila Bortoletto - 

 

 

 

José Carlos de Quevedo Junior 

Presidente do CBH-SMT 

André Cordeiro Alves dos Santos 

Vice-Presidente em exercício do CBH-SMT 

 

 

 

Caroline Túbero Bacchin 

Secretária Executiva do CBH-SMT 

 

 

 

 

                            Waldnir Gomes Moreira  

         Secretário Executivo-adjunto do CBH-SMT 

 

 


